

| | Pesetas |
|------------------------------|---------|
| Año | 5,00 |
| Semestre | 2,75 |
| Extranjero, un año | 10,00 |
| Número suelto | 00,05 |
| Idem, atrasado | 00,10 |

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 6 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

ANTE EL INVIERNO

Las noticias que recibimos de los pueblos de la provincia nos traen una unanimidad desconsoladora en cuanto se refiere á la mala cosecha obtenida en este año.

Los habitantes de esta tierra, sobrios por naturaleza, pacientes por condición, y resignados á fuerza de sufrir, tenemos que sentir una honda preocupación ante la miseria colectiva que se avecina. Ya ni queda el señuelo y la esperanza de las Américas, donde triunfaban los menos y volvían, ó permanecían en ellas los más, bajo la propia y desoladora confesión de sus derrotas. Las Américas están peor que esto, y de ello pueden dar testimonio muchas familias de las zonas sorianas más propicias á la emigración como las de Pinares y circundantes.

La enorme crisis que atravesamos desde hace tiempo México y La Argentina, por causas distintas, pero con identidad de fatales consecuencia han podido convencer á muchos de que fué un error, un gravísimo error, el haber abandonado un día sus prados, sus tierrecillas, ó sus «atajillos» de ganados, para vivir un poco mostrencamente á expensas del cheque que cada mes ó cada trimestre enviaba el hijo ó el deudo que estaba haciendo negocio en las repúblicas americanas.

Y esa misma consecuencia dolorosa viene á agravar en más la situación precaria de nuestra provincia.

Para los que vivían del fruto de la tierra, que no es nunca ingrata si el hombre sabe acomodar su producción con inteligencia y con cariño, el invierno próximo va á ser de privaciones de miseria. Donde la nube fatal, implacable y cruel, no tronchó y malogró los frutos en flor, otra nube tan fatal como aquella, que aniebló los mismos frutos casi en periodo de sazón. La perspectiva es demasiado desagradable, pero ante ella hay que levantar fuertemente el espíritu, y redoblar la actividad, y, sobre todo, la previsión, á fin de aminorar sus efectos en todo lo posible.

Actualmente existen bastantes obras en construcción, y el hervor de la actividad en este sentido debe adquirir mayor potencia en el otoño por un esfuerzo del inteligente personal de Obras públicas, que damos por descontado, y secundando el esfuerzo en las esferas del Poder nuestros representantes en Cortes, que también es seguro que lo prestarán.

No somos de los que sosteneamos el criterio de que las crisis de los pueblos, parciales ó totales, debe resolverlas el Estado. El Estado tiene una acción que en España cumple bastante mal, pero hay otra acción que pertenece á los gobernados, á los

ciudadanos, y ésta se cumple todavía peor.

Y hay que atemperarse á las circunstancias. Nuestra provincia, como ninguna otra, y más si está falta de preparación, que es siempre laboriosa, no puede improvisar elementos nuevos de su economía. Cabe aumentar en lo posible los de su actividad, y eso es lo que tenemos que procurar todos por el momento. Piensen las corporaciones locales y provinciales, pensemos todos, los modos y los medios de afrontar una situación amarga y apremiante y próxima, para ir modificando un poco el vicio muy español de que nos cojan los acontecimientos con sorpresa y con desconocimiento de las causas donde aquellos tienen su natural é inevitable derivación.

DE TODAS PARZES

(De nuestro servicio especial)

NUEVE HIJOS EN LA GUERRA

Del General en Jefe von Woyrsch, recibió hace poco la viuda Catharina Janek, de Kielpin, la siguiente carta de felicitación: "Hoy por la mañana uno de sus hijos de usted estuvo de centinela delante de mi Cuartel. El me dijo que ha enviado usted á los campos de batalla ocho hijos y que el noveno seguirá pronto. Doy á usted mi más cordial enhorabuena por haber enviado nueve hijos por la patria contra el enemigo. Como madre, puede usted sentirse orgullosa de ello. No es fácil que otra madre pueda hacer otro tanto."

Uno de estos nueve hijos ha muerto ya; cuatro están heridos.

LA LEALTAD INDIA

En "Estand West," revista de Bombay, un escritor indio, Raja Pritihpal Singh, estudia ingeniosamente la psicología y las disposiciones de las diversas nacionalidades que, desde Occidente á Oriente y desde Canadá á la Indochina, concurren á la formación del grande imperio británico. En dicho estudio encuentra el autor que la lealtad de todos los diversos pueblos sometidos á Inglaterra, puede conceptuarse debida á un sentimiento único que los gobernantes ingleses han sabido generalizar, por medio de formas y métodos diversos según la variable mentalidad de cada especie, sentimiento que tiene por base el reconocimiento de una superioridad grande de los dominadores sobre los dominados.

Y como este sentimiento nace también casi espontáneamente en las limitadas facultades de observación de los indígenas, ha engendrado aquella inquebrantable lealtad, que tiene por elementos constitutivos el acatamiento y el interés por la metrópoli. Dado este estado de cosas, y dada la política adoptada por Inglaterra para sus Colonias, según el escritor indio, la India, en una fecha relativamente cercana, está llamada á obtener á su vez, un gobierno autónomo y á formar parte como Canadá y el Sud de África, de la Federación del Imperio británico.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

Oposiciones á matriculas de honor

El día 2 del presente mes celebró sesión ordinaria el Claustro de señores profesores de la Escuela Normal de Maestros de Soria para tratar de varios asuntos que afectan á la enseñanza y á la buena marcha del mencionado Centro docente. Por el señor director accidental del mismo D. Federico Zunón, fué explicado el objeto de la convocatoria, y por los señores reunidos se acordó que comiencen el día 16 del actual mes de Septiembre, á las tres de su tarde, los ejercicios de oposición á las matriculas de honor que la ley concede entre los alumnos que reúnan las condiciones precisas para tomar parte en los referidos ejercicios.

Quienes reúnan tales condiciones, podrán dirigirse por medio de instancia al señor director de la ya citada Escuela hasta el día 15 próximo, manifestando que optan á matriculas de honor en el curso del que ya se hayan examinado los solicitantes.

También se acordó por el ya citado claustro que los exámenes extraordinarios del presente curso académico empiecen el día 23 de este mismo mes de Septiembre.

La Caja de Ahorros POSTAL

Parece que al fin, al cabo de seis años de estar ordenada la creación bajo la garantía del Estado, de una Caja de Ahorros Postal, ahora, gracias á la actividad y buen deseo del Director general de Correos y Telégrafos, que acaba de obtener del ministro de Hacienda un anticipo de 800.000 pesetas, la realización del proyecto será un hecho en breve plazo.

La misión educadora de una institución semejante salta á la vista: fomentar el ahorro y hacer facilísima en toda la nación la recogida de toda clase de cantidades que colocadas luego en papel del Estado, ofrezcan á los imponentes absoluta seguridad y un beneficio proporcional á las sumas ingresadas, es labor que encomendada al Cuerpo de Correos, será facilísima y seguramente de gran transcendencia.

Las demás Cajas de Ahorros, ya municipales, ya de carácter oficial que funcionan en algunas provincias, con ser útiles y beneficiosas, no podrán serlo tanto como la proyectada Caja de Ahorros Postal, toda vez que el procedimiento para recoger por campos y villas entre las clases popular y agrícola los modestos ahorros de que dispongan, resulta rápido, fácil y cómodo para el público, puesto que se reduce á la entrega en las carterías de los valores, á cambio de sellos especiales representativos del valor entregado, y que divididos en tres partes, sirven de justificantes en la libreta de entrega y en el talón y matriz, respectivamente.

Tal vez la inversión de los fondos recogidos en valores públicos resten importancia á los intereses á devengar, dadas las condiciones que atraviesa actualmente nues-

tro mercado, como consecuencia natural del desequilibrio producido por la catástrofe europea; acaso también la ocasión en que va á nacer la Caja Postal de Ahorros no sea muy favorable, de momento, á su expansión y florecimiento, por las mismas razones. Pero no hemos de andarnos, «pidiendo estufas en el golfo» y puesto que los fines de dicha institución no pueden ser más elevados y patrióticos, ofrece su creación grandísimo interés y merece el aplauso de todos.

No hemos de analizar hoy, y mucho menos censurar, el «Proyecto de reglamentación para el servicio de la Caja Postal de Ahorros» acabado de publicar, porque á sanear dicho proyecto de los inconvenientes que pudiera tener, contribuirán personas competentísimas, aparte de que las enseñanzas aportadas por lo realizado en otros países donde hace años está funcionando dicho organismo, perfeccionarán el actual proyecto y lo limpiarán de aquello que pudiera adolecer de poco práctico.

Hoy por hoy congratulémonos de no quedar á la zaga de las demás naciones y rindiendo homenajes á la idea, no escatimemos á la iniciativa oficial nuestros aplausos.

J. M. DE A.

DESDE ATENAS

De nuestro redactor.

La prudencia de Venizelos.—Lo contradictorio.—Turquia contra Grecia.—El final.

La esfinge búlgara, coquetona, así al menos se desprende de las desconcertantes noticias que se reciben aquí, referentes á la actitud de Bulgaria que, como si no pudiese desprenderse de la influencia alemana, continúa sus tratos con Turquia y no abandona sus conversaciones con la diplomacia de la Cuádruple.

Personas que se dicen bien enteradas, y que pueden estarlo por razón de su cargo, manifiestan que, pese á los que aseguran el hecho, el acuerdo turco-búlgaro quedará firmado en breve, á la base de una rectificación de fronteras, renunciando definitivamente Bulgaria á Kir-Kilissé, y recibiendo en compensación, Karagatsch y Demotika con más el ferrocarril que va desde Dedeagotsch hasta Philipopoli, siendo por lo tanto, la nueva frontera la línea indicada por el Tomdja hasta su confluencia con el Maritza.

Sin embargo, el tratado turco-búlgaro no ha de estar tan adelantado como se asegura, cuando también diplomáticos que se dicen bien enterados, afirman que en virtud de la buena disposición de Serbia á hacer razonables concesiones, el acuerdo serbio-búlgaro quedará firmado en breve, y el bloque balcánico definitivamente constituido y orientado en sentido favorable á la Cuádruple.

Tan contradictorias afirmaciones, y ambas de fuentes diplomáticas, es natural que produzcan una actitud expectante en el gobierno griego, cuyo jefe, á no ser por esto, hubiera hablado ya tal vez lo suficientemente alto para que su voz

hubiese sido escuchada desagradablemente en los Imperios centrales, y sobre todo en Turquia, cuyos gobernantes vienen consintiendo una continuada campaña intolérable contra los griegos allí residentes, campaña á la que no es ageno el elemento militar alemán, que entra en los bazares griegos de todas clases á equiparse de cuanto necesita, sin preocuparse de abonar el gasto que hacen en ropas y efectos.

Inexplicable, también, esta conducta de los turco-germanos, puesto que las vejaciones hechas á los mercaderes helénicos no han de tolerarse por un gobierno como el de Venizelos, éste, sin embargo, prudente, quiere observar cómo se desarrollan los sucesos en los Balcanes, antes de comprometer seriamente con ninguna potencia, y de comprometer á su país en una guerra que podría ser muy larga, pero que ha de ser muy costosa. Sin embargo, es creencia general que Grecia tiene que intervenir forzosamente, si los turcos no dan inmediata satisfacción de sus atropellos injustificados á los mercaderes helénicos de Constantinopla. Además la entrada en liza de una nación como Italia contra Turquia, dejaría á Grecia á merced de los italianos, que extenderían sus fronteras demasiado. Por otra parte, la serena actitud de Rusia dispuesta á luchar hasta el fin, apesar de los sacrificios realizados, es como consagración de la victoria de la Cuádruple y Grecia como Rumania, saben lo que esto representa, y lo que más les conviene hacer.

El final, pues, no es dudoso. ORSMARI.

Atenas, agosto de 1915.

SOBRE UNA REAL ORDEN

Los Sindicatos agrícolas.

El Banco de España—como recordarán nuestros lectores—ha contestado á la Real orden que se le dirigió por el ministerio de Hacienda invitándole á incluir en sus listas de créditos á los Sindicatos agrícolas que hayan obtenido los beneficios de la ley de 28 de Enero de 1906. En su contestación, después de elogiar cumplidamente los propósitos que inspiran la mencionada Real orden y de alegar que en esa norma de conducta ha inspirado sus actos el Banco de España, manifiesta que procurará por toda clase de medios secundarios deseos del ministerio de Hacienda facilitando á los Sindicatos los recursos que solicitan, y añade que tendrá especial satisfacción en poder incluir en sus listas de crédito á todos los Sindicatos que hayan obtenido los beneficios de la ley; pero como para dicha inclusión es indispensable el examen previo de los respectivos estatutos y de cuantos antecedentes conduzcan á una clasificación acertada, sería práctico que los mismos Sindicatos solicitaran del Banco ó de las Sucursales del mismo según proceda, la concesión de crédito.

El Banco se halla de acuerdo con

el criterio expuesto en la Real orden, que considera á los Sindicatos como mediadores que garantizan las operaciones, y en este supuesto, se procederá con espíritu amplio en la admisión de los efectos que presenten aquellas Asociaciones á cargo de los sindicatos, teniendo en cuenta el crédito que merezca cada uno y la prudente clasificación que les haya otorgado la Sociedad de que forman parte.

Procediendo los Sindicatos en esta forma, las dependencias del Banco secundarán con el mayor empeño los propósitos en que se inspira la Real orden, procurando fomentar las operaciones y concediendo á los Sindicatos, como intermediarios, el 12,50 por 100 de las utilidades liquidadas por el Banco.

A este efecto, el Banco dictará una circular á todas sus dependencias facilitando trámites, simplificando procedimientos y ordenando que se lleve á sus listas de acreditados, no sólo á los Sindicatos, sino á sus socios individualmente con la clasificación que merezcan y con espíritu de benévola amplitud.

Ya lo saben, por lo tanto, los Sindicatos agrícolas.

NUESTROS CORRESPONSALES

MEDINACELI

El día dos del actual tomó posesión de esta parroquia el virtuoso sacerdote don Severo de Miguel Cabra, siendo objeto por parte de todo el vecindario, de la más viva manifestación de simpatía.

La circunstancia de ser de esta villa el nuevo párroco hace que todos hayan acogido el nombramiento con gran regocijo.

El acto revistió solemnidad por la aglomeración del pueblo frente á la Iglesia, que acompañó al nuevo párroco á su domicilio, vitoreándole.

Felicitemos sinceramente á D. Severo de Miguel y le deseamos todo género de venturas en su parroquia.

DE FERROCARRILES

Ayer tuvo la atención el diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza, de citar á su casa á los directores de los periódicos locales, para darles cuenta, de modo particular y confidencial, de los trabajos y gestiones realizados por las ponencias respectivas de los ferrocarriles B.S.C. y S.-C. Asistieron á la cita el Sr. Rioja de *Noticiero de Soria*, D. Bienvenido Calvo por *El Avisador Numinantino*, y Palacio por *EL PORVENIR CASTELLANO*.

Los periodistas agradecemos mucho su atención al Sr. Vizconde, y éste, durante hora y media, nos informó con todo detalle y gran minuciosidad de lo actuado por cada una de las ponencias en sus respectivos ferrocarril. Es de justicia consignar que dichas ponencias están llevando sus trabajos de manera acertadísima, y que han encauzado la cuestión que á cada cual afecta por orientaciones muy convenientes.

Lo que el Sr. Marichalar nos manifestó es extremadamente interesante, y con la satisfacción y la conveniencia de conocerlo, una discreción voluntariamente impuesta porque así conviene al mejor desarrollo de esos mismos asuntos y á los intereses del país, nos obliga á callar cosas y hechos de los que tendríamos que escribir en su día.

Por hoy basta con lo que el lector podrá ver más abajo. Ello es hartó significativo y lo suficientemente grato para que necesite de comentarios más explícitos. Sintéticamente expresan las notas que van después el estado de unos y otros trabajos en relación con los proyectos de ambos

ferrocarriles. Solo nos resta decir, por ahora, que la ponencia del Soria Castejón, tendrá en este mes una importantísima conferencia en San Sebastián y que en Octubre próximo, realizará actos muy importantes en Madrid la del Burgos-Soria-Calatayud.

Ferrocarril Castejón á Soria.

La ponencia ha examinado todas las incidencias judiciales á que dió lugar la explotación del coto minero del Moncayo, y cree posible la eliminación de todas las cuestiones que entorpecieran antes la resolución del asunto. A tal efecto, confía en el favorable resultado de las gestiones planteadas cerca de personalidades financieras de relieve notorio, á la que anima el mejor deseo; y en todo caso, sin supeditar la construcción á la citada incidencia, totalmente ajena á aquella, considera factible la constitución de empresa que solo tendría en definitiva que imponerse un desembolso de siete á ocho millones de pesetas. Esto constituirá, en último término, la primordial preocupación de la ponencia.

Ferrocarril B.-S.-C.

La ponencia ha estudiado en primer término el aspecto jurídico del asunto, y sobre él ha formado criterio firme y resuelto, que le permite preocuparse del carácter financiero de la cuestión. Graves son las circunstancias presentes, y difícil la constitución de empresas. Pero, una vez que la ponencia conozca en breve término los propósitos que abriguen, y los medios con que cuentan para realizarlos, las personalidades que hayan podido prestar ó prestaren en lo sucesivo atención á este proyecto, formulará opinión propia, conducente á declarar factible la repetida construcción y explotación, bien dentro de la ley actual, bien al amparo de la reforma pendiente de las Cortes, indicando, y contribuyendo con su influjo, á la forma de realizarla.

NUESTROS CORRESPONSALES

DEL CAMPILO

Se han dado por terminadas las faenas agrícolas de la recolección en este Campillo, siendo, en general, muy escasas, y las clases de granos muy inferiores á las de otros años anteriores. Los trigos han dado á dos y tres simientes por una, en general, y lo mismo los tardios.

Han sido leídas las primeras amonestaciones para los matrimonios que en breve han de contraer los jóvenes de esta localidad Félix Jiménez y Gregorio Martínez con las agraciadas señoritas Inés Sanz Aragón y Heliodora Sanz Alvarez, de las Cuevas de Soria y La Aldehuela del Rincón, respectivamente.

Se encuentra entre nosotros el antiguo y conocido médico titular de este partido D. José Puyuelo. Sea bien venido tan caro y servicial amigo. —Laseca. Fuentescañas, Septiembre 1915.

DESDE SEVILLA

Estatuas para la Exposición.

Hállase cincelando una pequeña escultura, «La Flamenca» en el más rico mármol de Carrara: esta obra reúne belleza, estética y dimensiones.

El típico vestido avolantado está movido, así como bien sentido é interpretado el mantón de manila, que terciado, dále un aspecto graciosísimo á la figura, que por cualquier lado que se mire es muy preciosa: representa una flamenca puesta de pie, arreglándose las flores ó el cabello en forma de espezo gentil y gracioso, que hácala atractiva y más con la nueva y gitanesca cara con que sustituyen á la de este primer modelo.

Del mismo autor, ó sea de Coullaut Valera, es el «Grupo del Genio», ya terminado, que representa á la diosa Minerva protegiendo al hombre, que al convertirlo en genio, hácele vencedor.

Todo este escultórico grupo es hermoso por su plasticidad, composición y gran efecto estético, y con especialidad visto de frente: aquí el señor Coullaut Valera ha recordado que á los triunfos de Miguel Angel cooperó grandemente el estudio que durante doce años dedicó á la anatomía; la Minerva es la mejor figura de las tres, y en su delicado ropaje; no se pierde la belleza de las formas; el vencido síguete en valor por sus atrevidos escorzos, valiente y expresiva posición y anatómico estudio; el gesto de las tres figuras es adecuado, sobresaliendo por su dulzura y sentir el de la diosa Minerva. ¡Lástima que el brazo y la mano izquierdos del hombre-genio no estén tan estudiados!

Simpáticas son las dos esculturas que aisladamente representan la Historia y la Escultura, del escultor señor Delgado.

Del estudio de las fotografías del gran monumento que á la entrada de la Exposición ha de levantarse, resulta á mi entender, un aplauso, en primer término, para el Ayuntamiento ó Comisión de la Exposición, que aprobó tan gran proyecto que, indudablemente, honrará á Sevilla y dará prestigio á nuestra Exposición Hispano-Americana, la que tendrá un motivo más demostrativo de que Sevilla, con sus bellezas musulmanas, sabe sentir la moderna vida de la más adelantada ciudad europea.

Un arco de rotonda, claro es que sin techo, forma un espléndido resplandor de quince metros de altura, por quince de ancho, todo él de piedra; en el centro del arco, después de subir una amplia escalinata, álzase un pedestal de mármol, en el que aparece de pie la imborrable figura del gran ingenio, cuya gloria de nacimiento nos arrebató Alcalá de Henares, con su irrecusable documentación: Miguel de Cervantes Saavedra, aquél que en África acrecentó su ingenio, porque no dudes, lector, que templan grandemente al alma las interminables horas de prisionero, y despiertan la inteligencia, aguzando la más sutil astucia los iracabables días del cautiverio.

El arco de rotonda es todo de piedra, con un friso de relieve representando algunos pasajes del Quijote; en cada extremo del arco avanzan unas columnas de gracioso movimiento, que llevan en la parte alta, como crestería, una Dulcinea, á mi entender, tal como la veía Sancho, y otra como la princesa soñada por D. Quijote; entre ambas figuras en la parte más cóncava y en la línea de mayor altura, aparecen, en bronce, D. Quijote y Sancho Panza, montados en sus correspondientes Rocinante y asno.

Al pie de las columnas, en cuyo alto se contempla la tosca Dulcinea, desenvuélvese un grupo escultórico, que representa «El Rufián dichoso», y al pie del contrario extremo se estudia otro grupo muy sentido, que significa «El Celoso Extremeño», y en el centro de la escalinata dos perros, como símbolo del «Coloquio de los perros»; un zócalo con caprichosos bancos de mármol de Granada sirven de base; á derecha é izquierda de Cervantes se ven dos rejas, y á la espalda del monumento, entre columnas y frisos, unos lindos grupos representativos de Rinconete y Cortadillo.

ENRIQUE POLO DE LARA.

La gira á los Pinares CRONICA CIENTIFICA

De nuestro redactor.

Ayer domingo se verificó la anunciada gira á los Pinares de Matamala.

Aun haciendo un día hermoso, la animación fué menor que en las otras dos celebradas, obedeciendo, sin duda, al mal tiempo de los días anteriores que hizo presumir que también ayer haría mal día.

A la hora de partir el tren la estación estaba llena de un público numeroso que acudió á despedir á los excursionistas.

Entre los acordes de la música provincial y los vivas y aclamaciones del público partió el convoy reinando entre los viajeros la alegría más completa.

Después de las paradas reglamentarias se hizo alto en los hermosos Pinares de Matamala, y poco después, viéronse los manteles sobre la hierba en torno á los cuales fueron sentándose los comensales dispuestos á devorar la serie interminable de flambres que componen el menú de la comidas campesinas.

Terminada la comida empezaron los bailes, y entre vales, pasodobles y jotas llegó la hora de tornar lo cual se verificó sin ningún accidente digno de ser mencionado.

En la estación de Soria esperaba á los viajeros una grande multitud y cuando el tren entró en los andenes se reprodujeron los vivas y aclamaciones de la mañana.

Desde luego el día de ayer fué hermoso y especialmente para los aseados los cuales rieron y gozaron en medio del campo como pajarrillos en libertad.

Esperamos que el año que viene continuarán estas excursiones.

Como nota final vaya un aplauso cariñoso para la Madre Superiora del Hospicio á la cual se debe el esmero y la pulcritud con que los asilados van ataviados.

Los excursionistas visitaron la fábrica de productos derivados de la resina que en Matamala poseen los señores González de Gregorio, y tanto en la expresada posesión, como en el parque de Quintana Redonda, fueron solícitamente atendidos y obsequiados por sus dueños.

INTERESANTE

Ortopédico herniologo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 8 y 9 del mes de Septiembre, de 11 á 1, y de tres á seis, en el HOTEL DEL COMERCIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinus, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, abultamiento del vientre, etc., etc., deseen encargarle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las emipencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

Los casos en que un arañazo, un rasguño ha costado la vida á un individuo, no son raros y, son generalmente muy comentados, en razon de la profunda impresión que dejan, como una manifestación del destino insidioso que pesa sobre la vida del hombre, cuya caducidad queda una vez más plenamente confirmada.

Pero en este caso, como en otros muchos semejantes, el juicio es un poco ligero y se resiente de aquella prisa que tiene la humanidad para acobardarse de las insidias de la vida, y para no tener que confesar que, buena parte de esas insidias, son culpa de los individuos que, si se habituasen á estudiar un poco mejor las leyes del ambiente en que vive, se acostumbraría á conocer las fuentes comunes de tales falacias y las evitaría. El cazador obligado á penetrar en la penumbra de la floresta donde la muerte puede herirle con la inesperada mordedura de la serpiente, á los pocos minutos, se habitúa á caminar con cautela y tener siempre fija la visión del peligro que corre; por el contrario, el viajero que atraviesa rápidamente la misma floresta en un tren con todo el confort moderno, no tiene ninguna de estas preocupaciones.

El hombre civil también se ha creado una atmósfera especial que, dándole la ilusión de una vivienda segura y una constante tutela, la sustrae á la obligación de preocuparse por su suerte, y le hace recorrer el camino de la vida, cómodamente sentado en los cogines de aquel tren, dándole, además de la vida la visión fugaz de un viaje en ferrocarril, y permitiéndole comprender de lo íntimo de la vida, lo poco que del alma de un país se puede comprender, atravesándolo á 70 kilómetros por hora, quedando, sin embargo, desapercibidos el fondo de la soberbia cultura de aquel territorio ó determinados detalles importantísimos del arte, de otros sabios alabados.

Un mayor conocimiento de los pequeños detalles podría, en la vida, demostrar que el destino de un arañazo le preparamos nosotros mismos. Yo apuesto que, si cuantos leen estas líneas hacen un esfuerzo para recordar la imagen de algunos de los que saben que murieron de un arañazo le preparamos nosotros mismos. Yo apuesto que, si cuantos leen estas líneas hacen un esfuerzo para recordar la imagen de alguno de los que saben que murieron de un arañazo, encontrarán ó que era corpulento, de tejidos adiposos y fofos, ó por el contrario, magro en exceso; probablemente recordará más el primer caso que el segundo. Generalmente, se tratará también de individuos que el modo de agregar un material corpóreo presentaban un desorden, un error, desorden y errores que están siempre sostenidos por un recambio irregular.

Apenas se ha producido el arañazo ¿cuál es el peligro que surge y que puede permitir tan enorme disparidad entre la causa y el efecto para seguirse una consecuencia tan grave como la muerte?

El peligro consiste en la infección: aparte el valor real del hecho infectivo, que no es oportuno tratar aquí no hay duda que dicho peligro se confía en elementos tan imponderables que su presencia no es afirmable en cada caso; si todas las veces que un rasguño se

convierte en material infectivo, hubiera de establecerse una infección de caracteres gravísimos, que únicamente son posibles en casos verdaderamente excepcionales, creo que en breve tiempo quedaríamos en el mundo poquísimos.

Lo que decide el grado de resistencia que la infección encontrará en el sujeto, es la naturaleza y la composición del suero de la sangre, el amasamiento de las células, la resistencia del corazón, etc., factores todos puestos por la naturaleza como defensas ó baluartes contra la eventualidad de la invasión infecciosa. Y es muy natural que si en el momento de peligro no se encuentran en su puesto, en número suficiente y en condiciones adecuadas, los leucocitos destinados á adecuar los gérmenes destructores, la infección se extiende en términos verdaderamente trágicos. En el caso contrario, la infección es vencida y por lo tanto, no hay nada que temer. Mucho más hablaríamos de esto; pero el artículo es ya demasiado largo y debemos hacer aquí punto final.

DR. TRAVELLER.

NOTICIAS

El Sr. García Prieto.—Ayer á las ocho y media llegó á esta capital procedente de San Sebastián el expresidente del Consejo de Ministros y jefe del partido democrático D. Manuel García Prieto, acompañado de un hijo del Sr. Barrozo y de otro señor.

El Sr. García Prieto y sus acompañantes tomaron café en el Circolo de la Amistad, y luego fueron á presenciar la función de cinematógrafo en el teatro Principal.

Allí fué cumplimentado el señor García Prieto por el gobernador civil Sr. Carballido, por el magistrado Sr. Entrambasaguas, por don Pedro de San Martín, el señor Teniente Coronel de la Guardia civil de la provincia y no sabemos si por alguien más.

El Sr. García Prieto ha salido hoy á las nueve y media en su automóvil para Madrid.

A la desgracia que atige á nuestros amigos los señores Reglero, por la grave enfermedad que sufre la niña María de las Nieves Reglero Martínez, tenemos que añadir la mala nueva por la también gravísima dolencia del niño Pablito Reglero Asensio.

Deseamos el total restablecimiento de ambos niños.

En el pueblo de Covalada ha fallecido el día 3 del corriente D. Gabino José Blázquez Gorotiza con general sentimiento de todos sus convecinos por las simpatías que tenía en dicho pueblo, el cual, por su privilegiada inteligencia y bondad además de su desahogada posición, era el consuelo en las necesidades de los que á él acudían habiéndole nombrado muchos años alcalde y desempeñado otros el cargo de Fiscal, Juez municipal, Concejal, etc.

Acompañamos en el sentimiento á su esposa doña Eugenia Rioja, hijas y hermanos políticos D. Dorotheo Rioja y sobrinos por tan irremparable pérdida.

Ha sido ascendido á la categoría de oficial 1.º de Administración con 3 000 pesetas de sueldo, el ayudante de Obras públicas en esta provincia nuestro buen amigo D. Ricardo Ballenilla Enhorabuena.

Incendio.—El miércoles último ocurrió en el «Pinar» de Fuentel-

carro, que recorrió unas 9 hectáreas de terreno y quemó pastos y arbolado joven. Fué sofocado por la guardia civil y forestal y los daños se consideran en 2.500 pesetas.

Ha sido nombrado canónigo de la Catedral de Burgo de Osma, mediante oposición, el Sr. D. José Castro Valcárcel, á quien felicitamos.

A D. Bonifacio Muñoz García, vecino de Velamazán, le han sido sustraídas 2.000 pesetas que guardaba metidas en un bote en el desván de su casa. Culpa del robo á Cipriano Ramos, que niega toda intervención en el hecho. Esto debe servir de aviso al Sr. Muñoz y no fiarse en lo sucesivo de desvanes para guardar sus dineros.

Regreso de tropas.—Procedentes de Tudela, donde han practicado ejercicios en combinación con los de tiro, y de paso para Guadalajara, llegaron el sábado á esta capital un comandante, un capitán, dos oficiales y 60 soldados de ingenieros. Ayer continuaron estas fuerzas su viaje de regreso.

Hoy son esperadas las tres baterías de artillería que desde Burgos se trasladaron á la ya dicha ciudad navarra para las prácticas referidas, con sus respectivas dotaciones que ahora regresan á su guarnición. Aquí descansarán un día.

Se encuentra algo más aliviado de su enfermedad, y nos alegramos, el Sr. D. Francisco G. Manrique.

La benemérita de Noviercas ha denunciado ante el juzgado al vecino de aquella villa Martín Borobio Celorrio, por haber amenazado con un cuchillo al alcalde D. Ildelfonso Aguado Ruiz.

Ayer fueron leídas en la iglesia de La Mayor las primeras amonestaciones para el matrimonio que muy en breve ha de contraer la señorita Angelita Gómez, de Soria, con D. Rafael Ruiz, de Almarza. Enhorabuena.

Obituario.—Nuestros queridos amigos D. Juan Aparicio Lapuerta y su buena esposa doña Emilia Longares, pasan de nuevo por un trance amarguísimo, el de haber perdido otro hijo, y con el fallecido van tres, en la madrugada de hoy.

Emilia Aparicio, que así se llamaba la preciosa criaturita, ha muerto á los siete meses de edad después de haber sufrido durante dos meses.

Su entierro se verificará mañana á las diez de la misma.

En el gran desconsuelo que sufren los señores Aparicio y familia les acompañamos muy de veras y les deseamos la resignación que necesitan para sobreponerse á tanta desgracia.

En San Esteban de Gormaz ha fallecido el niño de siete años de edad Pedro Castillo, hermano de nuestro estimado amigo el dependiente de la peluquería de D. Vicente Alcázar, de Soria.

Reciban los padres y demás familia del desventurado niño nuestro sentido pésame.

Ayer por la mañana falleció en Soria el Sr. D. Jacinto Caballero, de 68 años de edad, víctima de rápida enfermedad.

Reciban su viuda é hijos nuestro pésame.

En la carretera de Soria á Logroño, kilómetro 18, fué atropellado por un carro que guiaban dos individuos de Cabezón de Cameros,

un anciano, ciego, natural de Quintanar de la Sierra (Burgos), que resultó con una contusión en un pie y otras heridas de menos importancia.

El médico de San Andrés reconoció al herido, en el lugar del suceso.

Los carreteros han sido denunciados.

Ciertos sujetos desaprensivos y sin conciencia, titulándose corredores de una institución tan conveniente y respetable como la Caja provincial de Ahorros y Préstamos parece que han podido explotar á algunos infelices validos de la ignorancia de éstos.

El proceder de tales sujetos es cien veces más criminal que el ladrón que sale á robar á los caminos, con lo cual expone por lo menos su vida. Pedimos á la digna Junta administrativa de dicho Establecimiento que los coloque cuanto antes en la cárcel para que no tornen á sus fechorías.

Y para que los cándidos vivan sobre aviso, les advertimos que en la Caja de Ahorros se hacen las operaciones directamente, atendiendo nada más á la solvencia y buen nombre de los peticionarios y á la verdad de sus garantías.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

VIAJES.—Han llegado: de Madrid, el capitán Cajero del ministerio de la Guerra, D. Juan Manuel María Ramírez, hermano político del abogado D. José Ruiz Ocón; el procurador D. Juan Aparicio Gil y nuestro buen amigo D. Juan Gil, empleado en el Banco de España; de Sobrón, el director de este Instituto provincial D. Ildelfonso Maés; de su granja de Matamala D. Teodoro Rubio y señora; de Tudela adonde fué á presenciar las prácticas de tiro el comandante de artillería de guarnición en Melilla don Valentín Valera, que ha venido á abrazar á su hermano D. Gonzalo, ayudante de Montes en esta provincia y de Burgo de Osma, don Emiliano Hernández y hermana doña Fortunata.

Han salido: para Pamplona y San Sebastián, D. Pedro Delgado; para Zamora nuestro querido amigo abogado del Estado en Cádiz, D. Antonio Román; para Vinuesa y los Picos de Urbión el Sr. Vizconde de Eza; para Zaragoza, don Santiago Gómez Santacruz; para Toledo, nuestro querido amigo don Hermenegildo Tabarnero.

Doña María Arribas MARTIN

Ayer domingo dejó de existir en esta ciudad la Sra. D.ª María Arribas Martín de Martialay, á los 54 años de edad.

Desde hace cinco años, la señora Arribas de Martialay venía sufriendo una cruel y pertinaz enfermedad, que al fin la ha llevado al sepulcro, y contra la cual apenas si pudieron conseguir mas que paliativos los esfuerzos constantes de la ciencia encomendados á médicos expertos, y los solícitos cuidados y sacrificios sin tasa que se impuso á diario, por un amor y

por un cariño bien sentidos y muy merecidos, su amantísimo esposo D. Manuel Martialay.

Y la bonísima señora sufría sus males y su enfermedad con resignación verdaderamente cristiana, porque la que fué siempre bondadosa, no podía dejar de serlo en los últimos años de adversidad en una vida verdaderamente ejemplar.

En sus sufrimientos le quedaba un consuelo único; y era el que constantemente los compartía su esposo D. Manuel Martialay. Este, por su condición de diputado tenía que recibir á diario muchas visitas en su casa de hombres de los pueblos de la provincia, y los visitantes encontraban en la señora de D. Manuel, aun en medio de sus dolores, la expresión fiel de la afabilidad y de la cordialidad para todos. Y así ha muerto estimada y querida de cuantos la trataron.

Doña María Arribas pertenecía á una distinguida familia soriana que en su unión con la de Martialay adquirió una amplia expresión de afectos que alcanza á gran parte de Soria y á muchos pueblos de la provincia.

En EL PORVENIR CASTELLANO donde se tiene un sincero y hondo afecto por D. Manuel Martialay, sentimos muy hondamente su desgracia y en ella, al igual que á toda su familia, le acompañamos de todas veras. Con nosotros la comparten muchísimos sorianos de la capital y de la provincia, donde el Sr. Martialay cuenta con merecidos prestigios, cariños y respetos. Esta seguridad puede servir á nuestro querido amigo de lenitivo en su dolor.

Por la casa del Sr. Martialay han desfilaro en la mañana de hoy todo Soria, y nunca más exacta esta frase que en la ocasión presente.

El portal de la casa ha sido convertido en capilla ardiente y de las paredes pendían severos crespones negros.

A la misa y á la conducción del cadáver ha concurrido un acompañamiento verdaderamente extraordinario, prueba inequívoca del duelo general que ha producido en Soria la muerte de la finada y de las relaciones y estimación de la familia.

Al acto del entierro han concurrido comisiones de bastantes pueblos del distrito de Soria y no han podido concurrir muchas más por dificultades en las comunicaciones para llegar oportunamente.

El duelo ha sido presidido por la familia, el gobernador civil Sr. Carballido, el presidente de la Diputación Sr. Cacho y otros señores diputados. Abrían marcha en la fúnebre comitiva muchos pobres con hachas encendidas y los asilados del Hospicio.

Llevaban las cintas del féretro los diputados provinciales

señores Iglesias, Ruiz, Posada y Tovar, y sobre el mismo figuraba una magnífica corona de flores naturales, recuerdo de la Excm. Diputación á la finada. ¡Descanse en paz!

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO).

MADRID, 6, (4 t).

En Francia.

No tienen gran importancia las noticias referentes al teatro de la guerra francés é italiano. Fuego de artillería y ametralladoras y algunos pequeños combates, es todo lo que ha sucedido en los últimos días entre las tropas enemigas.

Una batería italiana en el Cordevole, destruyó el fuerte La Corte. En Vanquois los franceses han hecho estallar varias minas que destruyeron trincheras alemanas.

La ofensiva rusa.

Según despachos de París, los rusos han conseguido tras encarnizados combates en el frente occidental, tomar la ofensiva contra los austroalemanes en Luck, excelente posición estratégica.

Los soldados del Czar, en su ímpetu enloquecido, han ocasionado ya enormes destrozos en las filas enemigas creyéndose que á consecuencia del combate entablado tendrán que ceder los austrogermanos vía libre á los soldados rusos.

Bulgaria y Zurruga

¿Declaración de guerra?

Después del telegrama anterior se han recibido nuevos informes autorizados considerándose rotas las relaciones entre Bulgaria y Turquía.

En los centros oficiales se desconocen detalles de esta nueva declaración de guerra los cuales son esperados con ansiedad.

INSTITUTO FISIO-DINAMICO

18, Conde del Asalto, 18, Barcelona.

El Doctor Gallego en Soria tendrá consulta en el HOTEL DEL COMERCIO los días 15 y 16 de Septiembre para los que padezcan de enfermedades crónicas, consideradas hasta el día como incurables tales como las del Sistema nervioso, Neurastenia, Histerismo, Parálisis, Vicios de la sangre, Tuberculosis, Bronquitis crónica, Reuma, Enfermedades de los riñones, Vejiga y Matriz. Mal de piedra y de las Vías génito-uritarias. Cirugía general.

Sección II.—Enfermedades de los ojos, Garganta, Nariz y Oído.—Especiales tratamientos del DOCTOR BATLLE

Sección III.—Ortopedia moderna á cargo del profesor D. JOSE AZNAR FRANCO

También recibirá visita este antiguo y reputado Ortopédico Ex-ayudante del Instituto de Berna (Suiza) los días 15 y 16 en el Hotel Comercio, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades).

Con nuestros privilegiados aparatos logramos siempre la contención absoluta de las HERNIAS y en la mayoría de los casos su curación.

CORSES ORTOPEDICOS, para las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies.

FAJAS VENTRALES, contra la obesidad y descenso de la matriz, etc. **PIERNAS, BRAZOS Y MANOS ARTIFICIALES**, cualquiera que sea el sitio de la amputación. 4

De Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores que no han hecho efectivo el pago de los atrasos que, para la buena marcha administrativa del periódico procuren abonar el importe, pues de no hacerlo nos veríamos en el dolorosísimo trance de suspenderles el envío del periódico.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho a una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inguilinato.
100 recibos talonarios
75 céntis.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.
Plaza de Aguirre, 2, Soria.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

BALNEARIO DE ARCHENA

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre.

Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre.

Se pone en conocimiento de los señores banistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir sus intermitentes tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.

El Balneario no deja de prestar ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la Casa J. A. John (Alemana); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso parque y mosa de régimen todo el año, Cuatro magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel LEÓN, desde 3,50 á 6 ptas. Todo banista hospedado en alguno de estos cuatro hoteles tiene derecho a un descuento de 15 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo banista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: **BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).**

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán á precios económicos.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id., 9,50

Trabajos fotográficos José Luque Nestal

Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

Ampliaciones fotográficas inalterables.

Reproducciones

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

Talleres y oficinas.

Colegiata, 5, Madrid

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G.ª C. BALENILLA Canalejas, 9.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS

TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN

ALHAMA DE ARAGÓN

Agua curativa del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc. Gran cascada termo-medicinal, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación é impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.

Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias é higiénicas, Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para bañistas y veraneantes; á cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pension desde 6 pesetas.

Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallares y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz

externo de los hospitales de Madrid, con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio. Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



«El Porvenir».

Administración

No se publicará ningún comunicado, gaceta, ó anuncio, sin abonar antes su importe.



LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 3.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio de la cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: **D. José María Palacio, Ferial, núm 6.**

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que estas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Pescados frescos.

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

La Coruñesa,

Canalejas, 53, (esquina á los soportales)

SORIA

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Si no es usted suscriptor y desea recibir este periódico, llene este Boletín y remítalo.

El Porvenir Castellano.

D. _____ de _____ calle de _____ núm. _____ se suscribe por un _____ (semestre ó año).

de _____ de 191 _____

Firma del suscriptor.

IMPRESOS

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.